
□ 本报记者 魏 然

随着中国对外开放的不断扩大，“走出
去”的中国企业越来越多，这些企业在扩展
海外业务的时候，经常会遇到意想不到的困
难和障碍，既有制度上的、国情上的、环境
资源方面的落差，也有文化、历史、心理、
思维等深层次原因导致的障碍。

3月27日，全国政协企业“走出去”公共
外交调研组和我省企业代表进行了对话，双
方一致认为，中国企业“走出去”，急需强
大的公共外交支撑。

会谈生意，不会面对舆论

“公共外交这个概念还是比较新的，因
此我们到各处讲解时都带这样一张图，可以
更方便明了地说明。”座谈会刚开始，全国
政协常委、外事委员会主任赵启正就拿出一
个题板，上面简明扼要地列明了政府外交、
公共外交的异同。

他解释说，两国政府之间的交涉是政府
外交，这是经过授权的、代表国家的外交。
随着经济全球化，公众对于国际形势、国家
地位空前关心，因为这会影响自己的利益。
“比如在某工厂工作的工人，如果外国禁运
该厂产品，他们就会面临失业。”所以，现
在公众作为主角承担起了公共外交的任务。
“企业出国机会多，有经济实力，能够和外
国政府打交道，因此扮演着重要的公共外交
角色。”

赵启正分析认为，目前，中国企业“走
出去”主要以三种方式进行：一是在外国建
立实体工厂，二是在外国并购，三是输出劳
务，现在还有输出服务的，比如软件设计、产
品设计等。总体来看，中国企业“走出去”还处
于初级阶段，对国际市场缺乏深入的认知和全
面的把握，对于国际惯例、通行规则还不够熟
悉，也不太善于开展公共外交。

“我想大家都知道一些事件，比如中海
油收购美国优尼科失败、华为收购美国的通
信公司失败等。”这些收购在法律上没有问

题，合作方也没有问题，但是没成功，为什
么呢？舆论一片反对声：议会认为是对美国
的威胁，怎么能让中国企业，还是中国的国
有企业收购我们的企业呢？工会反对，企业
到了中国人手中会不会裁员、降低待遇，把
工厂停了或者迁走？美国参议院的一篇报告
指出，中海油失败的原因之一是没有进行有
效的公共外交去消除政府和民间的反对声
音。

“我们的很多企业在对外交往中，会谈
生意却不会面对舆论，不会应对媒体和公
众，这就是缺乏必要的公共外交。”

“山东好汉打到外国去了”

在开展公共外交方面，也不乏成功的企
业和案例，其中就有山东的企业。

说起在澳大利亚的投资经历，兖矿集团
有限公司董事长王信非常自信：

2004年，兖矿依托技术优势成功收购因
矿井自燃起火关停、九易其主的澳大利亚澳
思达煤矿。他们的煤层6-24米深，但他们不
会分层采，也不掌握综采放顶技术，开采4米
厚其他都扔掉了；由于技术缺陷，煤矿深采
容易自燃起火，澳大利亚规定煤矿超过500米
深就不能开采了，资源回收率非常低。但对
兖矿来说这个技术非常简单。兖矿花320万美
元将其收购，每年收入800万澳元，安置了
190人，连续5年被新南威尔士州评为安全生
产最好的示范矿井。

打开局面之后，兖矿就注意大的收购机
会，发现发展前景最好的是菲利克斯公司，
包括五个公司还有码头、铁路等。金融危机
之前他们不同意收购，但危机来了他们非常
恐慌，董事长、总经理找兖矿谈合作。当时
他们的股价从23美元跌到7美元，澳元贬值，
两相叠加兖矿认为这是收购的好时机，就
100%收购了他们股权。当时美国、香港股市
分析人士都认为，这么大的收购澳政府是不
会批的。兖矿和当时的澳大利亚总理陆克文
及其他官员多次商谈，展示企业实力：你们
回采率40%，我们80%多，是你们两倍；你们
三五百米井下就着火，我们采1000多米都没
事……最后他们理解了，支持了，很快就批
了，并建议立法在全国使用兖矿的技术，兖
矿的综采放顶等6项技术全部专利注册。

“这就是公共外交的威力。”赵启正
说，他们计划开一个全国性的企业“走出
去”公共外交论坛，希望山东企业能去讲一
讲经验。“很多企业没有胆量、没有能力做
到和外国的高层对话，你们有这个能力。山
东好汉打到外国去了。”企业家所做的事

情，很多都是政府外交达不到的，效果比政
府外交要好，和政府外交的互补性很强。

中介不健全阻碍“走出去”

去年，烟台万华实业集团有限公司收购
匈牙利最大的化工集团BC公司时，初期被认
为是敌意收购，是来“偷技术”和“关工
厂”的，对方通过媒体散布负面信息，匈牙
利政府和公众一片反对声，政府甚至向我国
驻外机构施压。万华及早意识到这些困难，
聘请了一家世界顶级公关公司做好各种危机
应对方案，与匈牙利驻华使馆进行充分沟
通，向对方展示自己的实力和收购诚意，最
终化被动为主动，扭转了匈牙利民众、媒
体、政府对万华的看法，收购成功。

“但是遗憾的是，在这宗花费2亿多元的
收购中，中国的服务机构没有赚到一分钱，

全部被外国公司赚走了。”万华公司常务副
总裁郭兴田说，中国企业“走出去”，相应
的辅助服务机构不健全。

郭兴田说，对外谈判，应该企业在前，
后面是投资、法律、财务、公共关系顾问，
这些人要和企业结伴出去才行。但是现在中
国自己的中介机构不健全，中国企业走出去
很麻烦。“我们在收购中，法律、投资、公
共关系顾问全都是外国人，无形中增加了成
本和沟通难度。”

目前中国的海外金融服务能力也不够成
熟。“收购一开始，好多银行都表示支持，
愿意提供服务，但是最后只剩中国银行一家
了，其他都不会做。中国银行在布达佩斯分
支机构的注册资金才3000万美元，能力也有
限。”郭兴田认为，金融机构服务配套支持
很重要，我国金融机构的海外分支机构业务
能力需要提升。
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□记者 李占江 报道
本报济南3月27日讯 记者从今天召开的省人大常

委会第三十次会议上了解到，我省将修订残疾人保障
法实施办法。根据提请审议的《山东省实施〈中华人
民共和国残疾人保障法〉办法(修订草案)》(以下简称草
案)规定，用人单位应当按照不低于本单位在职职工总
数1 . 7%的比例安排残疾人就业，比原实施办法提高了
0 . 2个百分点。

草案还细化了若干残疾人社会保障规定，其中一条
是残疾人可按照规定至少提前五年领取养老金。

去年8月，省残联等提出的《关于加快推进残疾人社
会保障体系和服务体系建设的实施意见》中表示，对0-6
岁残疾儿童实施免费抢救性康复，在定点机构接受康复
训练达不到入学条件的，救助年龄可放宽到9周岁。草案
再次强调了这一“救早、救小”原则，提出县级以上政府
应建立新生婴儿基本病种筛查和残疾儿童康复救助工
作机制。残疾人康复机构应对残疾儿童提供抢救性康复
服务，所需费用从基本医疗保险或新农合医疗基金中支
付，不足部分由本级财政负担。

草案还提出，对参加城镇居民、城镇职工基本医疗
保险和新农合的残疾人，医疗康复项目所需费用要从基
本医疗保险和新农合医疗基金中支付，并逐步扩大、提
高残疾人医疗康复项目所需费用的支付范围和标准。对
享受大病救助、医疗救助的贫困残疾人，《草案》再次强
调，住院费用的自付部分救助比例不低于50%。

草案规定，对达到上学年龄却又无法进校园就读的
残疾儿童、少年，县(市、区)政府应该组织老师和志愿者，
采取社区教育、送教上门等形式实施义务教育，其学籍
纳入户籍所在地普通小学、初中或特教学校进行管理，
并适当放宽其上学年龄。草案还提出应适当放宽残疾学
生的奖学金评定标准和贷学金审核条件。

我省拟修订残疾人保障法实施办法

残疾人占在职职工比例

不得低于1 . 7%
海外经营如何化解“敌意”

——— 全国政协调研组和我省企业共商公共外交

□白 晓 张军朴 李志伟 报道
本报青岛讯 记者从青岛海关获悉，近日威海海

关缉私分局查获一起走私钼铁大案。该案中涉嫌走私
钼铁610吨、铬铁192吨、硅铁78吨，案值近1 . 2亿元，涉嫌偷
逃税款近2000万元，是海关总署开展“国门之盾”行动以
来全国范围内查获的首起钼铁走私大案。

去年12月29日，威海海关对1票货物进行查验时，
发现其内部夹藏大量铁桶装钼铁，遂对该票货物进行
了查扣，并进一步由缉私部门立案展开调查。犯罪嫌
疑人李某、金某、权某等在短短两个月内相继落网。
在报关资料、提单、收货单等大量证据面前，犯罪嫌
疑人供认，自2010年3月以来，权某即开始与境外收货
人林某共谋，在国内采购钼铁、硅铁、铬铁等铁矿
石，先发至威海某物流公司李某、金某处，后由李
某、金某以夹藏方式走私出口到境外。

钼铁、硅铁、铬铁等铁矿石为国家限制出口商
品，自2008年以来出口关税一直在20%左右，属于国家
严格控制的“两高一资”商品。

威海查获案值近1 . 2亿

钼铁走私案

□新华社发

信息鸿沟，是城乡公共服务均等化的一大“拦路虎”。
数据显示，截至2011年，全国仍有6亿多农民主要靠地面无线模拟信号收听收看广播电视。

“转动天线找信号，刮风就看雪花点”，是不少山区农民看电视的真实写照。
2011年国家启动直播卫星“户户通”工程，决心在2015年前彻底攻破这一难题。宁夏经过

试点，已基本实现农村广播电视全覆盖。图为宁夏固原市三营镇团结村房屋外安装的“户户
通”设备(2011年10月14日摄)。

“户户通”缩小城乡信息鸿沟
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